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Экономика Северо-Запада

ФАС Псковских чиновников 
привлекут 
к ответственности 
за конкурс, проведенный 
«задним числом»

Волшебство 
какое-то

Ульяна Вылег�анина, 
Псковск�я обл�сть

УПРАВЛЕНИЕ городского хозяйства Пскова привлекут 
к административной ответственности за сомнительный 
контракт на монтаж и демонтаж главной городской елки 
и новогодней иллюминации. Местные власти определи-
ли победителя уже после того, как один из участников 
конкурса выполнил часть работ.

Начальная цена лота составляла 4,5 миллиона руб-
лей. За эти деньги победитель торгов должен был уста-
новить елку на Октябрьской площади, повесить гирлян-
ды и украшения, смонтировать новогоднюю иллюмина-
цию. Обычно среди предпринимателей Пскова и сосед-
них регионов находилось немало желающих выполнить 
подобные работы. Однако в преддверие 2017 года на 
конкурс поступили только две заявки. В результате кон-
тракт получило муниципальное предприятие, а торги 
позволили бюджету города сэкономить лишь 22 тысячи 
рублей.

— Мы решили уз-
нать, каким образом 
было составлено тех-
ническое задание, 
почему на торгах 
было так мало участ-
ников, почему так не-
значительно снизи-
лась цена, — коммен-
тирует корреспон-
денту «Российской 
газеты» ситуацию 
руководитель УФАС 
по Псковской облас-
ти Ольга Милонаец. — 
Ответ на эти вопросы 
нас удивил. Как выяс-
нилось, контракт му-
ниципальные власти 
могли заключить не 
раньше 2 декабря 

2016 года. Но монтаж гирлянды на елку победитель 
должен был произвести до 29 ноября, а монтаж укра-
шений — не позднее 1 декабря 2016 года. Настоящее 
новогоднее волшебство!

Фактически муниципальное предприятие занялось 
праздничным оформлением города еще до заключения 
контракта. А другие участники рынка не стали соревно-
ваться с таким явным фаворитом. Ведь если бы компания 
выиграла торги, работы по которым она должна была ис-
полнить еще три дня назад, победителя автоматически 
признали бы недобросовестным поставщиком.

— И было бы все по закону — пени, штрафы, «черный 
список», — продолжает Ольга Милонаец. — И остались бы 
псковичи без елки, якобы из-за «нерадивых участников 
и победителей конкурса». Теперь же должностным ли-
цам, утвердившим сомнительную документацию, грозит 
административная ответственность и штраф.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

В Северной столице 
откроются магазины 
«АВ Daily»
Розничная сеть «Азбука Вкуса» откроет около десяти мини-
маркетов нового для Петербурга формата «АВ Daily» и два 
супермаркета. Инвестиции в развитие сети в городе, по 
оценкам экспертов, составят примерно 500 миллионов руб-
лей.

В СЗФО станет больше 
торговых точек X5 
и «Магнит»
В 2017 году Х5 Retail Group планирует открыть 240 «Пяте-
рочек» на Северо-Западе, краснодарская сеть «Магнит» — 
250 магазинов у дома. На 1 января 2017 года на Северо-За-
паде у «Магнита» было 1400 магазинов, в том числе 1074 
дискаунтера, у X5 Retail Group — 1075 магазинов, из них 
1007 дискаунтеров.

«Ямал» будет работать 
до июня
До конца июня атомный ледокол «Ямал», вышедший из пор-
та Мурманска, будет работать на акватории Северного мор-
ского пути в рамках договоров с ОАО «Ямал СПГ», ПАО 
«Газпром нефть», а также обеспечивать ледокольную про-
водку судов ООО «Арктическая горная компания». Дли-
тельному рейсу атомохода предшествовал не менее продол-
жительный ремонт — с октября 2016 по январь 2017 года. 28 
октября 2017 года атомный ледокол «Ямал» отметит 25 го-
довщину со дня поднятия государственного флага. Осенью 
ледокол отправится на плановый ремонт с перезарядкой 
ядерного топлива. Срок эксплуатации «Ямала» решено про-
длить до 2023 года.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Мнениение

Александр Осипов,
участник президентской 
программы «Менеджмент 
в здравоохранении» 

ПАЦИЕНТ 
ВСЕГДА ПРАВ?

СОГЛАСНО недавно опубликован-
ным данным ВЦИОМ, жителей на-
шей страны стали меньше беспо-
коить проблемы здоровья и оказа-
ния медицинской помощи. Тем не 
менее, яростные споры, о том, ка-
кая медицина лучше — государ-
ственная или частная, продолжа-
ются. Существует устойчивый 
миф о том, что пациент, придя в 
частную клинику, уже на сто про-
центов уверен, что серьезно болен, 
в то время как в государственной 
поликлинике ему еще нужно дока-
зать, что он пришел к врачу не 
просто так, а по крайней необходи-
мости. Тем не менее разница в под-
ходах и к пациенту, и к лечению бо-
лезни, как правило, преувеличена. 
Кроме того, врачи в течение своей 
карьеры могут мигрировать, при-
чем неоднократно, из больницы в 
клинику и наоборот — не переучи-
ваются же они при этом.

Разница в подходах невозмож-
на еще и потому, что мы живем в 
век Интернета и социальных сетей, 
когда ни один уважающий себя че-
ловек не пойдет к врачу, не изучив 
прежде все отзывы о нем. В два кли-
ка вы можете найти любую инфор-
мацию о любом человеке — разве в 
таких обстоятельствах кто-то нач-
нет что-то мудрить с анализом или 
диагнозом? Не говоря о том, что 
институт врачебной репутации 
еще никто не отменял. Другими 
словами, лечит не клиника, а врач. 
Одна моя знакомая сообщила, что 
с определенного времени стала 
проходить ежегодный медицинс-
кий осмотр. А не так давно врачи 
обнаружили у нее камни в желч-
ном пузыре и госпитализировали, 
найдя патологию во время плано-
вого осмотра. Однако женщина 
сделала из ситуации совершенно 
неожиданный вывод, заявив, что 
больше осмотры делать не будет, 
поскольку именно из-за них она 
попала на операционный стол. То 

есть в болезни опять оказались ви-
новаты врачи. Мы нередко сталки-
ваемся с так называемым потреби-
тельским терроризмом, когда па-
циенты пытаются вернуть деньги, 
потраченные на качественные ме-
дицинские услуги через прокура-
туру или союз потребителей. Из-за 
того, что частные клиники нахо-
дятся под пристальным наблюде-
нием, любое обращение чревато 
проверками, отвлекающими вра-
чей от работы. Поэтому админист-
рация нередко принимает реше-
ние: проще вернуть деньги, чем 
впрягаться в длительное разбира-
тельство. Добавьте к этому жела-
ние некоторых врачей государ-
ственных больниц и поликлиник 
поправить свою самооценку за 
счет критики действий врачей 
частных клиник, и вы получите 
представление о том, в какой среде 
работают платные врачи. Поверь-
те, главная проблема наших специ-
алистов не в том, что они предлага-
ют избыточное лечение или обсле-
дование, скорее наоборот, пытаясь 
определить «на глазок» доходы по-
сетителя, они отсекают половину 
из необходимого пакета медицин-
ских мероприятий. Другими сло-
вами, они стесняются назначать 
дорогостоящие процедуры. Тем не 
менее, согласно исследованиям 
специалистов «Евромедики», по-
ток пациентов в частные клиники 
за последние 3-4 года увеличился 
практически вдвое. Безусловно, 
падение потребительской актив-
ности и снижение доходов у граж-
дан повлияли на бизнес, но только 
с точки зрения среднего чека — он 
действительно уменьшился, и по 
ряду услуг — в значительной степе-
ни. Зато выросло число клиентов. 
Лично я это связываю с изменени-
ем менталитета. 

В многих семьях появилась обя-
зательная статья расходов на меди-
цину. Находясь в жесткой конку-
рентной среде, клиники поднима-
ют качество сервиса и уровень ме-
дицинских услуг, и это постепенно 
начинает цениться потребителя-
ми. Способствует тому и скорость 
обслуживания — ожидание приема 
к терапевту составляет 5 дней, к 
лору — две недели. Почему-то фак-
тор времени там абсолютно не 
учитывается, ведь за такое время 
человек может либо сам выздоро-
веть, либо умереть. 

Разница в подходах 
к пациенту 
и лечению болезни 
в частной 
и государственной 
клиниках — это миф

Светлана Цыганкова, 
Петроз�водск

В 
Карелии в 2016 году объем 
внебюджетных инвестиций в 
инфраструктуру туризма 

вырос на 53,6 процента — до 860 
миллионов рублей, объем предо-
ставляемых туристско-экскурси-
онных и гостиничных услуг — до 
1480 миллионов. Как правило, это 
касается крупных организаций. 
Малый бизнес не очень востребо-
ван. В прошлом году лишь 6 его 
представителей получили гранты. 
Хотя предложений в десятки раз 
больше, причем есть уникальные 
туристические продукты.

Один из них — создание в Каре-
лии Гребного канала. Как сообщил 
автор проекта Александр Мали-
нин, на протяжении последних лет 
он проводит международные со-
ревнования по фристайлу на воде в 
деревне Тивдия Кондопожского 
района. Сейчас в России таких еди-
ницы. Можно построить канал и в 
республике. Для этого есть все ус-
ловия. Через Петрозаводск проте-
кает река Лососинка, которая иде-
ально подходит для канала и орга-
низации соревнований — и по ши-
рине, и по объему воды, и по при-
родным изгибам и поворотам тече-
ния. Правда, есть одно «но»: дамба 
Лососинки оказалась в частных ру-
ках. Человек, ею владеющий, не 
знает, что нужно делать. Она года-
ми не чистится, поэтому заболачи-
вается.

— На весь проект потребуется 10 
миллионов рублей, — сказал еще 

один инициатор строительства 
Гребного канала Сергей Мелехов. — 
Дополнительный миллион нужен 
на подготовку проекта, порядка 
500 тысяч на экспертизы и согла-
сования. У нас таких денег нет. Но 
заинтересован в подобном проекте 
московский бизнес. Тогда Карелия 
потеряет возможность построить 
канал и им распоряжаться. Вся 
прибыль уйдет в столицу России. 
Когда мы обратились за под-
держкой в министерство по делам 
молодежи, физической культуре и 
спорту, нам пообещали 10 тысяч 
рублей. А чтобы собрать и подгото-
вить только одного спортсмена на 
соревнования, нужно в несколько 
раз больше. Чтобы вывезти коман-
ду, этих 10 тысяч даже на бензин 
недостаточно.

Известный в Карелии фермер 
из деревни Березовки Надежда 
Варлевская и ее единомышленни-
ки решили развивать экотуризм, и 
одно из его направлений — барефу-
тинг, или хождение босиком. Сей-
час в Европе и Азии это один из са-
мых модных трендов. В России 
пока такого нет. Вот Варлевская и 
открыла тропу. Осенью прошлого 

года вдоль нее уже высадили 60 
кедров. Весной сделают выход к 
реке Сандалке. Желающих похо-
дить в деревне Березовке по траве 
босиком будут селить в геодези-
ческих куполах — строениях без 
фундамента, максимально легких, 
пропускающих свет. Такой купол 
позволит человеку ощутить себя 
частью природы.

Этот проект оценили в 2,2 мил-
лиона рублей. Надежда Варлевская 
решила использовать для сбора де-
нег платформу краудфандинга — 
поиск спонсоров, готовых перечис-
лить хоть 100 рублей, хоть 300, кто 
сколько сможет. И необходимую 
сумму удалось собрать. Нашлись 
82 спонсора, но основную часть де-
нег внесли сами авторы проекта.

Развивается в Карелии еще один 
вид малого туристического бизне-
са — гастрономические туры. Таких 
путешественников уже принимает 
у себя организатор небольшой сы-
роварни Надежда Кялина. Желаю-
щих предостаточно.

Все эти проекты — и уже старто-
вавшие, и готовые заработать — 
нуждаются в государственной под-
держке. Но, как отметила началь-

ник управления по туризму минис-
терства культуры Карелии Екате-
рина Биктимирова, на федераль-
ные деньги могут претендовать 
крупные туристические компа-
нии, для этого в республике орга-
низованы два кластера. Для пред-
ставителей малого и среднего биз-
неса свободны лишь чуть более 
4 миллионов рублей.

— У нас нет отраслевых приори-
тетов, — прокомментировал пер-
вый заместитель министра эконо-
мического развития Карелии, кан-
дидат экономических наук Евге-
ний Жирнель. — Всего в регионе за-
регистрировано порядка 26 тысяч 
организаций, из них 25 тысяч — 
микробизнес и индивидуальные 
предприниматели. Для них есть 
разные виды поддержки: это и 
средства Гарантийного фонда Ка-
релии, и банковские кредиты. Но 
отдельной строкой туризм не вы-
деляется.

Кроме того, по словам Евгения 
Жирнеля, создается новая микро-
финансовая организация с устав-
ным капиталом в 32,6 миллиона 
рублей, которая также займется 
материальной поддержкой малого 
и среднего бизнеса. Особо обратят 

внимание на жителей моногоро-
дов, а их в Карелии 11. Однако сами 
предприниматели считают, что фи-
нансовой поддержки, особенно в 
туристической отрасли, недоста-
точно.

— 51 миллион — это хорошая 
сумма, — заявил глава Деревянско-
го сельского поселения Олег Дя-
кин. — Но деньги нужно выделять 
не в последнем месяце года, а хотя 
бы к апрелю. 80 процентов госте-
вых домов республики, оказываю-
щих туристические и гостиничные 
услуги, находится сегодня в тене-
вом секторе. Почему? Да потому 
что электричество для них стоит 
больше 8 рублей за один киловатт. 
Для сравнения, в Мурманской об-
ласти — 4. То же и с земельными 
участками. Республиканский гос-
комитет выставляет их только че-
рез аукцион. А начинающие пред-
приниматели пока не в состоянии 
заплатить такую цену. Дайте им 
бесплатно с условием: через год-
два проверим, как идут дела. Толь-
ко так можно реально поддержать 
малый бизнес. Решится вопрос с 
землей и электричеством — будут 
предприниматели выходить из 
тени и развиваться дальше.

РЕГИОН Необычные турпроекты в Карелии нуждаются в финансовой поддержке

Деньги на барефутинг
Акцент

 Желающих походить 
в Березовке босиком поселят 
в геодезических куполах

АПК  Для сбора дикоросов привлекут гастарбайтеров

Бизнес из лукошка
Евгения Волкова, 
Мурм�нск

ровень сбора урожая 
дикоросов с каждым 
годом снижается. Мест-
ное население отдален-
ных северных районов 

сократилось, уровень жизни в го-
родах вырос, и в целом люди уже не 
так активно занимаются сбором 
дикоросов. 

Когда нужны деньги
Таким наблюдением подели-

лись представители ягодного 
бизнеса. Все чаще в тундру за 
урожаем отправляются люди 
приезжие, которые заинтересо-
ваны в заработке. В прошлом се-
зоне скупщикам морошки, чер-
ники и брусники пришлось орга-
низовать группы собирателей из 
других регионов России, с более 
низким уровнем жизни. Тем вре-
менем ягодный бизнес развива-
ется на международном уровне. 
Большинство ягод из России экс-
портируется в Европу, Азию, на 
Восток. Предприниматели в За-
полярье хотят поднять уровень 
сбора до показателей советских 
лет, когда в сопках работали бри-
гады комсомольцев. Мурманские 
бизнесмены уверены, что через 
несколько лет в тундру Мурман-
ской области за ценной добычей 
отправятся не местные, а азиаты, 
которые сегодня заняты на строй-
ках. Увеличение объемов сбора 
должно усилить присутствие 
местных продуктов, как на ре-
гиональном, так и на федераль-
ном прилавках. Однако экологи к 
такой тенденции относятся на-
стороженно. Ведь скупщики ягод 
не платят за аренду лесных участ-
ков и не несут ответственности 
за объемы выбранных дикоро-
сов, которые являются источни-
ком питания для животных и 
птиц.

Бренд природы
Основные участники ягодного 

бизнеса в СЗФО — бизнесмены из 
Архангельска, Вологды, Карелии 
и Мурманска. В заполярном реги-
оне, например, работают три ком-
пании и с десяток индивидуаль-
ных предпринимателей. Считает-
ся, что именно у них есть качест-
венное преимущество на внут-
реннем рынке.

— Северную чернику ценят во 
всем мире. За счет полярного дня, 
когда солнце не уходит за гори-
зонт, ягода набирает большое ко-
личество витаминов, она отлича-
ется и по вкусу. То же самое и с 
брусникой. Тяжелые северные ус-
ловия делают ее крепкой, так как 
она растет на равнинах под ветром 
и наливается соком быстрее и луч-
ше за счет постоянного света. Но 
брусники у нас мало. Второй при-
родный бренд Кольского Севера — 
морошка, которая сейчас самая 
дорогая из дикоросов, — рассказал 
мурманский предприниматель 
Константин Рубановский.

В прошлом сезоне 2016 года в 
Мурманской области был более 
высокий урожай морошки, чем в 
других регионах. Скупщикам из 
Карелии и Архангельска при-

шлось ехать в заполярный регион 
за сырьем. Но тогда цена россий-
ской ягоды выросла и на между-
народном рынке, экспорт сни-
зился.

Предприниматели нашли вы-
ход и начали в розницу постав-
лять ягоды в кафе, рестораны и пе-
карни, что в совокупности при-
несло тоже хороший доход. По-
явилась идея заняться основа-
тельной переработкой и начать 
выпуск товаров с более высокой 
добавленной стоимостью.

Правительство страны озабоче-
но продовольственной безопасно-
стью регионов и в своей стратегии 
отмечает необходимость продви-
гать продукты местных произво-
дителей. Перспективные проекты 
могут претендовать на господ-
держку из бюджета: уменьшение 
налогов, субсидии или льготные 
кредиты. Так, например, в Заполя-
рье идею запустить полный цикл 
переработки ягоды и начать вы-
пуск соков, варенья и джемов влас-
ти оценили. О том, что продукция 
из местных ягод может быть вос-
требована, знают на примере отда-
ленного поселка Умба Мурманской 
области, где выпускают морсы.

— Без государственной под-
держки они будут топтаться на 
месте, поэтому мы встречаемся, 
помогаем разрабатывать бизнес-
план данного предприятия, чтобы 
в дальнейшем завершить цикл 
производственной переработки и 
насытить наш рынок продукцией, 
— прокомментировала журналис-
там заместитель министра рыб-
ного и сельского хозяйства Мур-

манской области Марина Гонча-
рова.

Собиратель — почти 
профессия

Кроме техники, рецептов и 
технологий, для запуска новых 
линеек требуются значительные 
объемы сырья, которые сегодня 
получают только с рук — то есть от 
собирателей.

— Некоторые ходят семьями и за 
сезон хорошо зарабатывают. Од-
нажды одна семья сдала тонну с 
лишним ягоды за месяц, а это пол-
миллиона рублей. Некоторые бе-
рут отпуск за свой счет, с середины 
июля и до середины августа рабо-
тают в тундре. Но этих людей мало. 
Самые активные собиратели — 
местные жители отдаленных сел. 
Как правило, это люди околопенси-
онного возраста, которые имеют 
физические ограничения, — поде-
лились в компании, скупающей ди-
коросы у населения.

Предприниматели попробова-
ли организовать группы собирате-
лей и привезли одну такую бригаду 
в тундру из Вологды. Для людей ус-
троили палаточный лагерь, обеспе-
чили едой и ночлегом, но экспери-
мент провалился.

— Очень многие восприняли 
наше предложение как путешест-
вие, надеялись отдохнуть на лоне 
природы. А сбор ягоды — это тяже-
лый труд. Люди к нему оказались 
не готовы, — рассказал один из ме-
неджеров.

По предварительным оценкам 
одной из компаний, чтобы загото-
вить ягоду в объемах, достаточных 

для экспорта, внутренних оптовых 
и розничных продаж и производ-
ства продукции, ко всем инициа-
тивным гражданам, которые рады 
сезонному заработку, нужно доба-
вить около двух сотен человек, ко-
торые приедут исключительно для 
работы.

— В странах Скандинавии и в 
Финляндии с этой проблемой хо-
рошо знакомы. Они нашли выход и 
приглашают людей из Таиланда, 
потому что как раз в период, когда 
на Севере сезон урожая, в Азии ра-
боты на полях заканчиваются, а 
работа людям нужна. В России со-
бирателями могут стать жители 
бывших союзных стран, — рассуж-
дает менеджер по экспорту Осмо 
Колу.

Риск «выкашивания»
Однако экологи в промышлен-

ном освоении ресурсов тундры ви-
дят риски.

— Собирательство и питание 
локальными продуктами, конеч-
но, хорошо, когда речь о людях, 
живущих на этой территории и 
собирающих «дары природы» 
для себя. Никакая промышлен-
ная добыча и производство сюда 
не подходят. Добыча природных 
ресурсов в промышленных мас-
штабах, безусловно, должна ре-
гулироваться и облагаться нало-
гом на нужды местных сооб-
ществ. Обход законодательства 
не делает чести компаниям, ищу-
щим как бы побольше заработать 
на бесконтрольной эксплуата-
ции матери-земли. При этом не 
хочется, чтобы этот пример ис-
пользовали для подогрева анти-
мигрантских настроений; соби-
ратели, какой бы национально-
сти и гражданства они ни были, 
не виноваты в жадности бизнеса. 
Безусловно и надзорные, и нало-
говые органы должны обратить 
на это внимание, — рассуждает 
сопредседатель российского со-
циально-экологического союза 
Виталий Серветник.

Как пояснили в отделе лесного 
планирования, использования ле-

сов и ведения государственного 
лесного реестра, в настоящее вре-
мя, согласно российскому законо-
дательству, любой гражданин мо-
жет свободно заниматься собира-
тельством на открытых территори-
ях и не указывать цель сбора дико-
росов. Единственное ограничение, 
устанавливаемое Росприроднадзо-
ром, — это сроки сезона «ягодной 
охоты». Как таковой угрозы ущер-
ба руководитель отдела не увидел и 
напомнил, что площадь лесных 
угодий в регионе составляет 9,5 
миллиона гектаров.

А в Мурманском клубе охот-
ников и рыболовов заметили, что 
риск «выкашивания» определен-
ных участков все-таки есть, ведь 
в регионе большая часть лесного 
массива находится за военными 
и пограничными кордонами, три 
государственных заповедника 
занимают около 364 тысяч гекта-
ров и восемь природных заказни-
ков общей площадью более 619 
тысяч гектаров, и на этих землях 
сбор запрещен. А это значит, что 
профессиональные собиратели 
будут осваивать легкодоступные 
зоны.

— Для того чтобы заготовить 
ягоду в больших объемах, мы вы-
езжаем на вездеходах или летим на 
вертолетах на неделю, несколько 
недель. Стоит это дорого, ягода зо-
лотая теперь, но мы без нее жить не 
умеем, — поделилась опытом ко-
ренная жительница Севера, саами 
Валентина Совкина. — При этом 
мы точно знаем, как собирать яго-
ду, чтобы не навредить природе.

Был когда-то у саами и свой эти-
кет. Там, где стоит кувакса (нацио-
нальное жилище), там люди из дру-
гой семьи ничего не собирали. 
Раньше в общинах распределяли 
ягодные и рыбные места между 
всеми. Но это было время, когда в 
тундре саами жили погостами (се-
лами). Теперь тундра открыта для 
всех, и особенных правил в ней не 
установлено.
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Акцент

 В целом местное население  
уже не так активно занимает-
ся сбором дикоросов, рабо-
чих рук не хватает

ДИНАМИКА РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА В КАРЕЛИИ ЗА 2014-2016 ГОДЫ
Источник: правительство Карелии

Переработка ягод, так �е как 
и сбор, — процедура ответствен-
ная и сло�ная.

ПОКАЗАТЕЛЬ 2014 2016

Объем инвестиций 560 млн рублей 860 млн рублей

Объем предоставляемых услуг 845 млн рублей 1480 млн рублей

Поток организованных туристов 540 тыс. человек 760 тыс. человек

У

СПРАВКА «РГ»
Сотрудники регионального управления антимонополь-
ной службы проверили еще один псковский конкурс, на 
этот раз на право выполнения работ по содержанию го-
родских кладбищ. Муниципальное предприятие, которо-
му город передал необходимую технику, выиграть торги 
не смогло по очень странной причине. По мнению комис-
сии, МУПу не хватило опыта и средств механизации. 
При этом один из членов комиссии поставил предпри-
ятию максимальный балл за «опыт исполненных конт-
рактов и наличие техники», а другой — минимальный 
балл.
— К сожалению, в рамках закона о контрактной систе-
ме антимонопольный орган не имеет полномочий рас-
сматривать жалобы на оценку заявок со стороны каж-
дого члена комиссии, — отмечает Ольга Милонаец. — По 
данному основанию обжалование возможно только в су-
дебном порядке. А жаль, ведь нам очень хотелось бы за-
дать несколько вопросов конкурсной комиссии города 
Пскова.

На конкурс 
поступили только 
две заявки. 
В результате 
торги позволили 
бюджету города 
сэкономить 
лишь 22 тысячи 
рублей


